

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

EL MOMENTO QUE PASA

No por mi escaso talento, sino por mi vieja nariz periodística, omití telegrafiar la ratificación del Gobierno del prestigioso García Prieto.

Oí que era solo un compás de espera, un calderón de 12 horas (¡el lepeo en bogal) para que el valentísimo Dato, encontrara sus hombres.

Mi antigua adhesión (contemplativa, porque heredé de mi maestro el inolvidable D. Juan Valero de Tornos, un santo horror a la política militante y a la «mendicidad oficial» que decía él) mi adhesión, digo a D. Eduardo Dato la conocen de antiguo los lectores de ese periódico.

Paseaba yo casi en mi niñez con aquel gran definidor espejo de atisamos que se llamó D. Francisco Silvela, y hube de preguntarle quien era «aquel señor tan rizado.» Entonces tenía Dato grandes rizos.

—Un señor con pretensiones, bien fundadas, de sucederme... y añadió: ¡Tiene ese mal gusto!

A mí desde niño me han interesado pocas personas, pero era D. Francisco, una de mis admiraciones cerradas. La primera vez que leí que D. Eduardo Dato consumía un turno, fui a orle; me enteré de su obra y seguí su labor suscasiva.

Y cuando Dato formó por vez primera Gabinete y recordé con las palabras de amuscio de D. Francisco, los avances progresivos y juiciosos de ese estadista tan democrático y tan estudioso tuve una satisfacción enorme, esa íntima satisfacción, algo espectacular, que se tiene cuando se presencia una imposición de insignias. ¡El hecho de presenciar un premio merecido, desde el Colegio, cuando párvulo, me orquestaba en el alma!

No soy obrero manual y sin embargo por todos los obreros, supe agradecer a Dato su Ley de accidentes del trabajo; supe agradecerle cuanto legislara sobre el trabajo del niño y de la mujer.

Enviaré a V. Sr. Director, como Suplemento Literario, una impresión que hice en cierta fábrica viendo *deshollinar una chimenea a cuatro niños envuelta la cabeza en trapos y que al bajar respiraban jadeantes y enrojecidos casi asfixiados.* Supé allí mismo que estos añelitos, trabajadores de unos 12 años, tenían un nombre de batalla; llamábanlos «Los chicos-escobas.»

A atajar estos hechos crueles fué Dato, el conservador, con sus reformas las más socialistas y las más humanas.

Recientes están sus triunfos de serenidad cuando el comienzo de la guerra y solo hemos de pedir que cuantos conocen lo crítico del momento, tengan la hidalguía de no obstruir su labor, porque en estos instantes los colores políticos deben fundirse en uno solo.

En la pasada etapa hemos tenido hombres de una tenacidad y una inteligencia enorme. Vayan de ejemplo el estudiosísimo Alba en Hacienda y Martín Rosales en Fomento.

Cualquiera que sea el color político de un Ministro que desciende al detalle y concibe en grande, merece el respeto colectivo.

En esta situación solo el hecho de aceptar una Cartera merece alabanza.

El pueblo simpatiza con el movimiento *quieto militar* porque en su actitud presume sus ansias reivindicaciones.

Araquistain en su artículo lleno de ciencia sociológica como casi todos los suyos, nos dice que esto de hoy es un nuevo triunfo de la democracia, de la verdadera democracia que no se cuida, para imperar, de forma alguna de Gobierno y que con Monarquía o con República va solo a hacer llevadera la vida de los más, sin opresiones admitibles de los menos... y esto es en síntesis.

El vil cambalacheo de Mercedes entre una docena de dispensadores, que irradian su manera de zona en zona, hasta llegar al último cacique del último villorio; es cosa que desaparecerá porque debe desaparecer como desapareció el derecho (¡) a la exclavitud y como desaparecerán otros divinos derechos ridículos y antipolíticos.

La ola de ira que inunda el mundo puede arrollarnos a nosotros. En el Universo, dice el axioma, no se pierde movimiento alguno, quizá el que he ce con un dedo un mandarín, llega a mí... ¿Como no temer que de esas grandes convulsiones traigan las ondas ráfagas a España?

Gobernar un pueblo, que esta como arcilla preparada, esperado que la más leve presión la rige o la agriete, es empeño de héroes. ¡Respeto profundo a este puñado de valientes, que entorpecer la marcha forzada de este Gobierno fuera además de ingrato, suicida...

ALEJANDRO BHÉR

PARA LOS BUQUES NEUTRALES

Con ánimo de evitar dificultades e incidentales que podrían originarse por la acción de los submarinos, el Gobierno alemán acaba de publicar las siguientes advertencias para las tripulaciones de los buques mercantes de los países neutrales:

«Tan pronto como se divise a un submarino, toda la atención debe concentrarse en ver si hace señales, en cuyo caso hay que cumplir inmediatamente las instrucciones que se transmiten. Si el submarino dispara un cañonazo de advertencia, con lo que indica al que ha de detenerse, éste debe parar la máquina, virando en una dirección que no sea hacia el submarino. Con la sirena tendrá que hacer la señal internacional: «dos silbidos largos», indicando, además, de ser posible, por medio de escape de vapor para afuera, que las máquinas se hallan paradas, enarbolando al mismo tiempo la señal «He parados».

Por la noche, y en el caso de poseer una Lámpara Morse, hay que hacer la señal con ella. Una vez parado, el buque debe esperar a que el submarino haya dado nuevas órdenes, debiendo también proceder de igual manera en el caso de que el submarino se sumerja para aproximarse y para observar el buque por el periscopio antes de volver a la superficie. Hay que destacar inmediatamente un bote y enviar al submarino a un oficial del barco con los documentos del mismo, redactados en español.

Los buques de vela y tienen que observar conducta correspondiente, indicando en particular por sus maniobras que se hallen parados».

EL CONFLICTO EUROPEO

Las gestiones para la paz separada ruso-alemana

Amsterdam.—Comunican de Berlín que se ha publicado una nota oficiosa que niega que el Gobierno alemán hubiese ofrecido la paz a Rusia.

Dice que el consejero socialista suizo Grimm, que el 27 de Mayo se hallaba en Petersburgo, pidió a la Embajada de Suiza en aquella capital, que transmitiera al consejero federal Hofman el siguiente telegrama:

«Existe en general necesidad de paz. Se nota en las esferas políticas, militares y económicas de Rusia.

El único peligro que podría entorpecer las gestiones es que los alemanes inicien una ofensiva en Oriente. Si esto no se realice, podrá en época no muy lejana terminar la situación presente.»

El día 3 de Junio fué remitido desde Berna a la Embajada suiza en Petersburgo el telegrama siguiente:

«El Consejero federal Hofman autoriza a Grimm para que haga las siguientes declaraciones:

Alemania no emprenderá ninguna ofensiva mientras haya esperanza de una reconciliación amistosa.

Después de celebradas entrevistas con algunas personalidades, estoy convencido de que Alemania aspira a concertar con Rusia una paz honrosa para ambas naciones con base para futuras relaciones comerciales; subvención financiera para la reconstitución interior de Rusia;

ninguna intervención en los asuntos interiores de Rusia; arreglo amistoso de las cuestiones de Polonia, Lituania y Curlandia, tomando en consideración todas las circunstancias particulares de dichas naciones, y restitución mútua de los territorios ocupados.

Respecto á los objetivos de guerra por parte de Alemania me remito al artículo publicado en el periódico «Norddeutsche Allgemeine Zeitung» donde de conformidad con las declaraciones del jefe del Gobierno inglés M. Asquith se hace constar que Alemania no desea anexiones ni conquistas de territorio.»

Este telegrama fué publicado en la «Social Demokratens» de Stokolmo.

Este asunto termina la nota oficiosa, fué emprendido por Hofman sin encargo de nadie.

EL MUNDO A SANGRE Y FUEGO

Nos acercamos ya a los tres años de guerra. El mundo arde. Se ha propalado el incendio a todos los continentes y a todas las razas; y nadie hubiera creído que una sociedad afeminada y corrompida por la molice, como nos parecía la nuestra en vísperas del choque tuviese tanta capacidad de dolor, tanta potencia de sacrificio. La humanidad llega al término de estos tres años, bárbaramente desangrada, mutilada, enloquecida. Cuatro o cinco millones de muertos; veinte y veinticinco millones de heridos; la población total de lo que constituía un gran imperio, fuera de combate; naciones de intensa prosperidad arrazadas como pudiera serlo una miserable aldea en las conflagraciones que hasta ahora había conocido la historia; ciudades reducidas a polvo, bosques inmensos devastados, comarcas enteras removidas como por un cataclismo geológico. Y, por doquiera, desventajada o rota la organización de la familia, la organización del trabajo, el régimen económico, los cruces seculares de la riqueza y de la cultura; agotada la fuerza contributiva de los pueblos en el esfuerzo mayor que el mundo haya presenciado; absorbido el ahorro, consumidos los frutos, sacándose ya astillas del propio árbol para seguir alimentando a hoguera; destruidas en la guerra marítima, como despreciable juguete, flotas espléndidas capaces de transportar en otros días todos los dones de la creación y, en fin, poco menos que destruido el aparato circulatorio mediante el cual se alimentaban los pueblos y los individuos, condenados ahora a irremediable asfixia.

A nuestra generación le ha correspondido el privilegio doloroso de presenciar y de sufrir todo eso. Hemos visto, hasta ahora como las naciones soportaban cargas abrumadoras, de las que no teníamos idea, y cómo el espíritu humano alcanzaba su máxima tensión, su máximo esfuerzo, su máxima resistencia. Diríase que esta tensión no puede prolongarse más, opena de ruptura y estallido; y que una interregión pavorosa surge de lo más hondo de las conciencias y corre de país a país y de individuo a individuo, ante ese espectáculo sin precedente ni medida. ¿Puede durar la prueba un año, un día, un minuto más? Los hombres más avezados a la contemplación de lo horrible, ¿no cierran convulsivamente los ojos y se tapan los oídos, como en la previsión material de que ese estallido secontezca de un momento a otro?

Porque he aquí que al decretarse la movilización de agosto de 1914, para ventilar un pleito de carácter nacional, vino a decretarse sin presumirlo el incendio del mundo: una explosión formidable e inaudita de la cual todos, vencedores y vencidos, agresores y víctimas, combatientes y neutrales, pueden salir, y saldrán si Dios no lo remedia, perdidos y desmoronados. No queremos saber si la transformación que se avecina será a la postre un mal o un bien, el comienzo de una edad de oro o el naufragio de la civilización y la vuelta a la barbarie; lo único que a punto fijo podemos asegurar es que para nosotros, y acaso para nuestros hijos, no quedan ya más que días aciagos y de amargura, de infortunio, de dolor; que si de tanto estrago

han de venir frutos de bendición alguna vez, no seremos nosotros quienes los recojan y gusten. A nosotros no nos habrán correspondido más que las angustias del combate de la destrucción y de la sacudida.

Hablábamos y oíamos hablar hace tres años de una porción de grandes problemas: de la revolución social, de la abolición del régimen capitalista, del peligro amarillo. Unos buenos señores, sociólogos o diplomáticos, disertaban acerca de estos asuntos en el Ateneo, en la Academia de Ciencias morales y políticas, en la *Revista de Ambos Mundos*. La pintura de tales peligros y transformaciones violentas, era por demás sombría: una especie de escalofrío anticipado agitaba al lector o al oyente de esos augurios: pero no tardaba en sacudir los hombros y en echarse de encima el malhumor. Aquello no era más que pasatiempo de intelectuales, redenciones *ad milenium*, ciencia hermética y de iniciación. Una voz interior, la voz de la permanencia histórica, se levantaba dentro de nosotros para proclamar indestructible a la sociedad actual, si ya no fuese por vía de evolución o cambio en lo infinito, como otra voz, la voz de la permanencia cósmica, se levantaba en nosotros para tranquilizarnos al anuncio de una catástrofe.

Ahora, no. El lector, el oyente ya no se encogen de hombros. Aquellos peligros hierven en la realidad y se han trasladado desde la literatura a la vida, desde la potencia al acto; y, de tal modo, que se observa un cambio en la preocupación de las gentes y en la apreciación de la guerra. Diríase que los episodios de la lucha y el ardor que antes se ponían en interpretarlos a favor de uno u otro de los bandos beligerantes, ha pasando a segundo término. Por encima de los frentes osoma un espectro más alarmante que el de la guerra misma, un resplandor más fatídico que el de los fogonazos, y ya no hay espectador ni actor de la contienda que no se pregunte hasta dónde esta tensión de los nervios puede prolongarse sin peligro de que la humanidad estalle como arpa vieja. En suma: la atención, más que sobre la guerra, empieza a recaer sobre sus derivaciones y herencias, las cuales de un modo automático, podríamos decir, han de imponer a los Estados una transformación tan grande como la mayor de las revoluciones.

Con sólo pensar en la valoración de la lucha, un panorama lamentable se nos pone ante los ojos. La riqueza que ha perdido el mundo por destrucción por gasto no reductivo y por dejar de producir, forma una cifra fantástica. La guerra esta vez, casi siempre, se hace al fiado: a crédito. Las emisiones lanzadas hasta hoy por cada uno de los pueblos que combaten representan otra cifra fantástica. El servicio de esta deuda o, dicho con claridad, la suma indispensable para satisfacer sus intereses se acercará muy pronto en todos los países si ya no pasa en alguno, al total presupuesto de sus gastos nacionales antes de la guerra. Ello significa: que los dispendios del carácter oficial por lo menos habrán duplicado y que, para después se tratará no solo del problema de los réditos sino del problema de la devolución del capital, los cuales habrá que pedir a una masa contribuyente esquilmada por sus propias pérdidas anteriores, a una industria malparada o destruida que más necesitará apoyo que podrá darle, a una sociedad agotada en todos sentidos y cuyo esfuerzo económico vendrá a exigírsele o tendrá que hacerlo en el instante de mayor debilidad.

¿Cuál será la consecuencia de todo eso? Un nuevo régimen tributario que no se limitará a la renta y que tendrá que ir más lejos; una incautación de grandes empresas que queden en manos del Estado; un cambio en el precio de la vida equivalente a la acumulación de los atrasos, y que se extenderá a los no beligerantes por repercusión y por imitación... o la insolencia general, la bancarrota y la anarquía. Por eso, por todo eso, aún sin ninguna amenaza de desorden, sería temible la hora de la paz, tanto como la guerra viene siendo horrorosa. Por eso la preocupación de los hombres pensadores se ha dislocado, como decía, pasando desde la lucha y sus estupendas emociones a la liquidación de lucha cuando suene el último tiro y caiga el último combatiente.

Continúan, ahora, impertérritos, los caudillos de uno y otro grupo, señalando términos lejanos a la guerra; hablando de un año, de dos años, de tres años más de operaciones. Pero todos razonan y proyectan dentro del supuesto de la resistencia humana con que hasta ahora contaron, llevada al extremo heroísmo. Tal vez asoman ya reservas mentales; tal vez escrutan los horizontes y aguzan el oído para advertir los crugidos premonitores de la flexión y la ruptura... Lo cierto, es que, de todos lados, surge una nueva expectación y como una secreta esperanza institutiva de que, temiendo a esa ruptura violenta y a fin de precaver los desbordamientos que habían de surgirle irreparables para todos, se adelantará la solución, por vía psicológica antes que por concierto diplomático o por remate militar.

(De *La Vanguardia*). Miguel S. OLIVER.

LA CARESTÍA DEL PAPEL

Las economías del papel van a producir cierta ventaja a los lectores de periódicos, de llevarse a la práctica algunos de los propósitos que se anuncian.

He aquí algo de lo que se propone llevar a cabo «La Correspondencia de España»

«Haremos cuanto nos sea posible por compensar la falta de espacio dada la escasez de papel, con una nueva forma de confección, y con fórmulas nuevas de reducción. Tal vez esta carencia de papel sirva para redimir a la Prensa del abuso de abjetivos y de la pléthora de retórica inútil.

Narraremos los sucesos en forma concisa, daremos cuenta de los acuerdos políticos en escueta noticia, condenaremos a perpetuo olvido los chismecillos de menor cuantía, prescindiremos en absoluto de las informaciones profesionales, más propias de los órganos consagrados a determinada especialidad, reduciremos los espacios dedicados a títulos y ornamentación tipográfica, y haremos del periódico una hoja repleta de texto interesante.

Perdónennos quienes ya no se vean llamados con el pomposo y largo título «el ilustre hombre público» ó «el elocuente orador parlamentario» en atención á que la brevedad nos obligará á prescindir de ampulósidades.

La reforma que nos obliga á realizar la falta de papel es dolorosa; pero nuestros lectores la perdonarán por aquello de que «A la fuerza ahorcan».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El señor Gobernador interino ha publicado las siguientes circulares:

Con esta fecha y a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuaria se declara oficialmente extinguida la epizootia «mal rojo» del ganado porcino del término municipal de Alcudia.

Habiéndose registrado casos de sarna en varios rebaños del término municipal de Campos del Puerto, a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuaria se hace la declaración oficial de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta los predios «Son Cosmet» y «Son Elegant».

2.º Zona sospechosa del predio «Son Cosmet»: por Norte «La Alquería Rotje» por Sur «El Camp Roig» y por el Este «S'es Cases Noves».

3.º Zona sospechosa del predio «Son Elegant»: por Norte «Es Figueras», por Sur «Galllicant» por Este «Son Bennasar» y por Oeste «Es Figueras».

4.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias, ventas ambulantes y exposiciones o concursos en cuanto se refiera a la concurrencia de ganado ovino en el citado término y

5.º Los señores Alcaldes dispondrán la mayor publicidad a la presente circular por los medios de costumbre á fin de que los ganaderos, abastecedores y tratantes en ganado conozcan estas disposiciones y ordenaran la detención de toda expedición de ganado que no vaya provista de una guía de origen y sanidad que deberá ser expedida gratuitamente por el Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuaria del punto de procedencia.

—El señor Cónsul de la República francesa en esta ciudad participa á esta Cámara que aquel gobierno acaba de encargarle hacer público que los certificados de nacionalidad despachados anteriormente a la fecha de primero de Junio corriente, serán aceptados—por tolerancia—hasta el día 30 de este mes. Estos certificados, pues, tendrán que ser renovados de aquí a esta fecha y no serán valederos más que por una expedición.

—Hace algunos días, los empleados de Hacienda de esta provincia recibieron varias circulares de otras Delegaciones de provincias invitando a que formaran en Baleares la correspondiente Junta de Defensa, como ya existen en otras capitales.

Los referidos empleados cambiaron impresiones y se reunieron en la misma Delegación de Hacienda, conviniendo en que debía constituirse la Junta, que debería estar formada de un jefe de Negociado, un oficial y un aspirante, e inmediatamente procedió a la elección, en votación secreta, resultando elegidos don Francisco Zambalamberrí (Interventor), don Mateo Ros y don Emilio Alguacil.

Se acordó adherirse a las bases que ha presentado la Junta de Defensa de los empleados de Hacienda de Tarragona y dar su voto para que en dicha capital quede constituida la Junta Central.

También se votaron algunas bases, que en su concepto, son las que en primer término deben presentarse a los poderes públicos, tales como la que en los ascensos por rigurosa antigüedad se tengan presente: 1.º los años de servicio en Hacienda y 2.º los años de servicio al Estado. Que el ingreso en la carrera, se efectúe por

oposición, y por la escala inferior; que desaparezcan los cargos de aspirantes y que no pueda dejarse cesante a ningún empleado sin forma de ción del oportuno expediente y oyendo en éste al interesado y que se reconozcan los años de servicio a los aspirantes.

Estas son las principales bases que formulan, en particular, los empleados de Hacienda de esta provincia, a las que añaden otras de carácter secundario, que ya solicitan otras Juntas de Defensa.

DE LA PENINSULA

Se ha desmentido que las Juntas de defensa del elemento militar hayan formulado peticiones que el Gobierno no puede atender.

En contra de eso se asegura que muy en breve se procederá a la renovación reglamentaria del cuarto militar del rey.

Esta renovación se hará en la misma forma que se verificaba en tiempo de la regencia.

También se atenderá a la reorganización de los demás cuerpos del ejército.

El haber de las clases de tropa se aumentará hasta sesenta céntimos.

Este aumento representa treinta millones de pesetas.

Para atender las demás reclamaciones de las Juntas de defensa, el Gobierno tendrá que preparar una petición de crédito al Consejo de Estado de 175 millones de pesetas.

Se ha dicho que los sargentos de varias guarniciones, así como los cabos y soldados, formarán Juntas de defensa.

Parece que algún coronel ha significado a los sargentos que debían considerarse representados por las Juntas de defensas de los oficiales.

Los sargentos han contestado que no ven esta representación por cuanto los intereses y el porvenir de unos y otros son muy distintos.

Estiman necesario que se los autorice para formar Juntas dentro de la más estricta disciplina.

—«A propuesta del ministro de Gracia y Justicia, y de acuerdo con el parecer de mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se deroga el real decreto del 18 de Mayo último, restableciéndose en toda su integridad el de 30 de Marzo de 1915.

Art. 2.º No obstante lo dispuesto en el artículo anterior, la provisión de las secretarías de Sala de las Audiencias territoriales seguirá ajustándose a lo dispuesto en el artículo 13 del real decreto de 18 de Mayo anterior.

Art. 3.º Las secretarías de Audiencias provinciales sólo podrán ser provistas en vicesecretarios que sirvan el cargo en propiedad, y, en defecto de éstos y con carácter interino, en aspirantes a la judicatura por el mismo orden que establece el artículo 11 del real decreto del 30 de Marzo de 1917».

SECCION LOCAL

Hemos recibido un atento B. L. M. de D. Rafael Vich Cladera, Presidente del Comité que en Sóller tienen los Exploradores Mallorquines, comunicándonos que mañana a las siete llegará a esta ciudad, en tren extraordinario, la excursión organizada por aquella agrupación deportiva, a la que acompañará la banda de música «Lira Sollerense», con el objeto de tributar un acto de homenaje al benemérito hijo de Sóller y Económico de nuestra parroquia Dr. Antonio J. Mora.

A esperar a los simpáticos huéspedes sabemos que irán las autoridades locales y numerosos particulares que tienen con ellos relaciones de amistad, con nuestras dos bandas de música al frente y los populares «cavallets», gigantes, cabezudos, «dimonis» y «Sant Juan Pelós», que ejecutarán sus danzas típicas en obsequio a los excursionistas. Estos entrarán en Felanitx al son de animado paso-doble, que ejecutará la banda sollerense en combinación con la de cornetas de los Exploradores, dirigiéndose a la parroquia, en donde el Rdo. D. Miguel Rosselló, capellán de tropa de los Exploradores, celebrará la santa misa, durante la cual el órgano ejecutará algunas bellas composiciones. En el solemne momento de la elevación, las bandas tocarán la marcha real y luego se cantará el Himno Eucarístico con acompañamiento por la banda instrumental de la «Lira Sollerense». Terminada la misa, pasará la comitiva a la Casa Rectoral, para saludar a su distinguido paisano, y luego visitará también a las demás autoridades de la localidad.

Después del desayuno, se organizarán en grupos los que voluntariamente quieran visitar el Oratorio de Nuestra Señora de San Salvador, la pequeña iglesia del monte Calvario, o la pintoresca playa de nuestro puerto. A este último punto efectuará viajes el camión-automóvil, costando el pasaje 75 céntimos y partiendo de la Plaza del Arrabal.

Por la tarde, desde las cinco a las seis y media, en la Plaza de Pax tendrá lugar el festival de los Exploradores, amenizándolo la banda «Lira Sollerense», y a las siete y media emprenderán los

excursionistas su regreso a Sóller en tren extraordinario.

La fiesta de San Antonio de Padua, celebrada el domingo último en nuestra parroquia, fué otra brillante manifestación del cariño con que se toma en esta ciudad la organización de semejantes actos religiosos. En la misa mayor predicó un hermoso e interesante panegírico el Rdo. P. José Borrás de S. Felipe Neri. También se hizo a los pobres un abundante reparto de pan, carne y arroz.

Digno remate de esta fiesta fué el acto de ser inaugurado el Ropero de S. Antonio. El amplio patio de la nueva Casa de las Hijas de la Providencia se llenó completamente de personas invitadas, presidiendo el Rdo. Sr. Económico de nuestra Parroquia. El Orfeón del Círculo Recreativo dió amenidad a la inauguración, ejecutando cuatro composiciones musicales, de entre lo mejor de su repertorio. El Director espiritual del Ropero, reverendo D. Antonio Artigues, pronunció un bello discurso enalteciendo los méritos y la significación del nuevo instituto, edificante manifestación de caridad y amor al prójimo desvalido. La Secretaria Srta. Margarita Noguera leyó la Memoria de los trabajos realizados por la Pía Unión; la Srta. Margarita Caldentey leyó la poesía «La Caritat», de D.^a María Antonia Salvá; la señorita Catalina Caldentey dijo «La Calle», de D. Francisco A. Gavidia, y la Srta. Esperanza Miquel recitó la hermosa composición poética de D. Antonio M.^a Peña, «La Lágrima». Pronunció finalmente breves y atinadísimas frases el Sr. Mora, y se disolvió la concurrencia, quedando solo los pobres entre quienes se debía hacer el reparto de ropas confeccionadas por la sección de obreras.

Fueron entregadas 156 prendas, distribuidas entre 58 familias.

Para ayudar a la continuación de esta benéfica obra católico-social, se hizo entre los asistentes al acto una colecta, reuniéndose la suma de 119'92 pesetas.

Fué un concienzudo trabajo historiográfico y una obra maestra de hermosa oratoria y fluida dicción, la conferencia que dió el domingo último en nuestra Casa Consistorial el docto Presbítero D. Francisco Sureda Blanes.

El gran concurso que llenaba el salón de sesiones escuchó con deleite, hasta hora muy avanzada de la noche, al disertante, que llevó al ánimo de todos la convicción de la utilidad que para el porvenir encierra, en sus diversos aspectos de educación post-escolar, religiosa, social, intelectual y física, la magna institución de los «boy-scouts» o niños exploradores, de la cual es Comisario General en Mallorca el Sr. Sureda.

Después de permanecer algún tiempo en esta ciudad al lado de su familia, ayer embarcó otra vez con destino a América nuestro joven amigo D. Pedro Massutí Alzamora. Vá a continuar en la República mejicana sus negocios comerciales, interrumpidos por la anarquía que últimamente ha reinado en aquel país.

Deseámosle feliz viaje.

El martes por la noche cayeron sobre esta ciudad algunos chubascos, acompañados de fuertes tronadas y relampagueo. La tormenta fué de muy corta duración, sin más consecuencias que la natural incomodidad para los agricultores de tener que velar por la aireación de las mieses segadas, expuestas a dañarse con la humedad.

En otras poblaciones de la isla la lluvia fué mucho más abundante.

Han aparecido en algunos de nuestros viñedos las primeras manchas de mildew; pero en opinión de la generalidad de los viticultores, la invasión no presenta por ahora caracteres de gravedad, ni amenaza propagarse con aquella intensidad de los años pasados.

Sin embargo, convencidos de que la previsión es el único medio eficaz de defensa, se repite la sulfatación, anticipándola a cualquier otro trabajo por urgente que sea.

Las alumnas de la Escuela Nacional n.º 2, que dirige D.^a Amparo Serra, han organizado, con la colaboración de las señoritas que asisten a la clase de labores, una serie de veladas literario-musicales, cuyo fin es proporcionar un rato agradable a las familias que tienen alguna niña matriculada allí y al propio tiempo reunir fondos para la adquisición de material escolar.

Dichas veladas tendrán lugar los días 25, 26 y 30 de este mes y 1.º de julio próximo, ejecutándose alternativamente dos programas: uno a car-

go de las niñas de corta edad (primero y tercero días) y otro a cuya interpretación se han comprometido un grupo de señoritas de la aristocracia felanigense.

He aquí el orden de uno y otro.

Días 25 y 30.—1.ª parte: Canción «La ronda dels petits gnoms de la montanya», de E. Jaquez Dalcroze, por las niñas de la Escuela. A propósito cómico en un acto y en prosa, de E. Jurrekua, titulado «Velada improvisada», representada por las señoritas A. Picó, B. Obrador, A. Llodrá, J. Obrador, F. Mesquida, M. Tauler, M. Pizá, M. Rigo, A. Febrer, M. Prohens, M. Serra, F. Llinás, M. Obrador, C. Vadell y J. Suñer. 2.ª parte: La zarzuela moral en un acto, de D. Juan de Dios Vigo, titulada «Premio y Castigo», por las niñas A. Pons, F. Obrador, I. Vidal, F. Mesquida, M. Tauler, J. Suñer y M. Vadell. 3.ª parte: Poesía «El Ama», de D. Gabriel Galan, recitada por la niña F. Mesquida Alzamora y canción «La ronda del nen que no vol menjar les sopes» por el coro de alumnas.

Días 26 y 1.º Julio.—I. Canciones «La ronda dels petits gnoms de la montanya», «La ronda del nen que no vol menjar les sopes» y «La Non Non.» II. El drama en tres actos y en verso «Fabiola», desempeñado por las señoritas M. Vidal, M. Juliá, L. Llodrá, T. Obrador, F. Obrador, A. Pons, F. Llinás, B. Obrador, C. Vadell y M. Obrador.

La parte musical estará dirigida por el inteligente maestro D. Bartolomé Vich y las veladas empezarán a las ocho y media.

Con el esplendor de siempre se celebrará mañana la fiesta dedicada a San Juan Bautista. En la misa mayor predicará el Rdo. D. Miguel Roselló Pbro.

Ha sido nombrado Sub-Agente del Lloid Inglés en Felanitx y Porto-Colom el Agente Consular de Francia D. José Bordoy Suarez, al que deberán dirigirse quienes tengan que tramitar algún asunto relacionado con aquella entidad.

La Empresa de la Plaza de Toros de esta ciudad se ocupa en organizar una novillada para el próximo domingo día 1.º de julio.

Trátase de que se encargue de la lidia de las reses una cuadrilla de aficionados.

En este término se presenta muy escasa la cosecha de albaricoques. A esta dificultad para la elaboración de pulpa y al exorbitante beneficio ofrecido por el material de envase a algunos fabricantes felanigenses, débese el que hayan desistido de trabajar en la próxima temporada varias casas de las que ordinariamente trataban en dicha fruta, cediendo a otras de fuera sus existencias de materiales.

No se hacen todavía transacciones; pero el precio que se cree más probable es de 9 a 10 pesetas quintal.

Con gusto atendemos a la súplica del Sr. Alcalde, insertando la relación de lo gastado en la construcción de un nuevo retrete en el cementerio rural de esta ciudad:

Por 10 sacos cemento.	6'00 ptas.
„ 8 qq. cal.	8'97 „
„ 60 tejas	3'00 „
„ 16 tubos	4'00 „
„ 3 id. codo	1'20 „
„ 10 jorn. ^s maestro á Miguel Pou.	26'20 „
„ 10 id. de peón	20'00 „
„ 3 id. de Bartolomé Cervera.	7'90 „
„ 2 sacos piquedís	0'70 „
„ 30 palmos sillares de Campos	3'83 „
„ Un orinador	3'30 „
„ Una viga	3'50 „
„ 3 viajes sillares de la Mola	11'00 „
Suma total	99'60 ptas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Julio de 1917

La presidió el señor alcalde D. Juan Caldentey, con asistencia de 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio «Transporte de reses» la suma de 17'53 pesetas.

Se concedió permiso a Cosme Adrover Soler para reformar la fachada de su casa calle Mayor esquina a la calle Nueva.

Se concedió permiso a D. Salvador Valls de Padrinas para colocar una alambrada en su finca Son Cifra, lindante con la carretera de Manacor, bajo las condiciones propuestas por el Sr. Ingeniero encargado de dicha vía.

Se autorizó a D. Francisco Obrador Adrover

para edificar una cochera en la barriada de Porto-Colom.

Se autorizó a D. José Fuster Valls para instalar tres motores en su casa calle Mayor de esta ciudad con sujeción a las prescripciones del Código civil y sin perjuicio de tercero.

Se acordó, a petición de Pedro Antonio Uguet, inscribir en el registro municipal íntegra la sepultura que poseía por indiviso con su hermano Juan, por haber comprado la parte de dicho copartícipe, según escritura presentada.

Se aprobó la cuenta del apoderado del Ayuntamiento en Palma D. Domingo Riutord correspondiente al mes de Mayo último.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio de la Comisión provincial reclamando el ingreso del contingente provincial del año último y se acordó ingresar la mayor cantidad posible, pidiendo hasta el 31 de agosto para ingresar el saldo.

Se enteró el Ayuntamiento del resultado satisfactorio que han obtenido en sus exámenes de bachillerato los alumnos que ingresaron como pobres en el Colegio de segunda enseñanza de esta ciudad.

Se presentaron cuatro denuncias por pastoreo abusivo.

Se concedió permiso a Lorenzo Sagrera para levantar una casa en la continuación de la calle de la Plaza de Toros, cuya alineación, señalada por la Comisión de Obras, se expone al público a efectos de reclamación por espacio de diez días.

Se acordó publicar en el periódico local el coste del nuevo escusado que se ha construido en el cementerio rural de esta ciudad.

Se acordó ceder el salón de sesiones para dar una conferencia tratando de los jóvenes Exploradores de esta isla.

Y se levantó la sesión.

Nota agrícola.

Reconocimiento práctico del azufre

El azufre que se emplee para combatir las enfermedades de la viña deberá comprarse con la garantía del 98 al 99 p% de pureza y el modo sencillo de que el agricultor dispone para reconocer su pureza es el siguiente:

1.º Quemando una cierta cantidad: en tal caso, el azufre puro no deja residuo y arde con llama azulada.

2.º Echando un poco en un vaso de agua y agitando ésta: si al observar el líquido, una vez reposado, el agua no queda muy clara (porque no le moja el agua al azufre puro) es señal de que el azufre no es puro.

3.º Puesta una pequeña cantidad en un tubo de ensayo y tratada por sulfuro de carbono, deberá disolverse por completo.

4.º Estrujado entre los dedos debe dejar oír su chasquido o crujir especial.

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 ptas. del sorteo que se celebrará el 2 de Julio.

ALFARERIA

DE JUAN VALENS

Fábrica de ladrillos de cemento Portland de varias medidas, ladrillos blancos y encarnados de todas dimensiones, escalones y escalas á medida, columnas, hidrias, balustradas, macetas, cántaros, jarrones y tejas.

Rrepresentante de ladrillos de Valencia á todas dimensiones.

Calle del Abrevadero, FELANITX.

Cedo Farmacia

completa, en el lugar más céntrico de la población y con buena clientela.

Para informes diríjanse a Cosme Adrover, calle Nueva, n.º 1, Felanitx.

CASA EN VENTA

Lo está la de la calle Roca Boira, número 44. Es de gran capacidad, con extenso jardín y todas las comodidades apetecibles.

Informes, pídanse a D. Luis Planas.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

ITINERARIOS DE CORREOS

Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Mahón (via Barcelona).

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.

Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20'30 para Mahón.

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Ciudadela.

Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.

Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).

Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.

Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9 de Barcelona (via Alcudia); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).

Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.

Martes, a las 7 de Mahón; a las 8 de Ibiza.

Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.

Jueves a las 8 de Barcelona.

Viernes a las 8 de Valencia; a las 9'30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 4.º de Septiembre quedan abiertas en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 4.º de Octubre.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

MANUEL PLAZA SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persouas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per cuyne pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de la cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.— Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

ÁLBUM

DE

VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales á 1'75 pts.

Id. de 12 id. á una peseta.

Postales sueltas a 10 céntimos una

Se venden en esta imprenta.

CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo

En la tienda de ANTONIO BARCELO
Calle del Mar número 39,—FELANITX.